







materialnya. Oleh sebab itu, Islam menekankan adanya moralitas, seperti persaingan usaha yang sehat, kejujuran, keterbukaan, dan keadilan. Implementasi nilai-nilai tersebut merupakan tanggungjawab setiap pelaku bisnis atau pelaku pasar. Bagi seorang muslim, nilai-nilai ini ada sebagai refleksi dari keimanannya kepada Allah.

Dalam ekonomi Islam, manusia khususnya seorang muslim bukan hanya dipandang sebagai objek yang diatur dalam perekonomian tetapi juga sebagai faktor penentu yang dapat mengukuhkan berlangsungnya perekonomian di atas prinsip-prinsip Islam. Selanjutnya manusia jugalah yang menentukan perkembangan perekonomian. Jadi, landasan akidah atau nilai dasar Islam harus benar-benar difahami oleh para pelaku bisnis, sehingga bukan hanya prinsip-prinsip ekonomi Islam yang bisa berjalan tetapi juga secara tidak langsung keberlangsungan itu terjaga melalui pengawasan internal yang ada di dalam diri manusianya.

Ada sebuah etika yang menjadi rujukan dalam beraktivitas, khususnya perilaku dalam berbisnis, agar segala yang dilakukan tidak keluar dari norma-norma Islam. Etika itu menyebutkan bahwa segala perbuatan hendaknya diniatkan karena Allah, diniatkan dengan cara-cara Allah, dan ditujukan hanya untuk Allah.

Ajaran Islam yang bersumber dari Al-Qu'ran dan hadis sebagai pedoman telah menggariskan norma-norma untuk berperilaku dalam berbisnis, diantaranya adalah menegakkan perdagangan barang yang tidak haram, bersikap benar, amanah, jujur, menegakkan keadilan dan mengharamkan



Sebagai seorang pedagang terutama para pedagang muslim, maka sudah seharusnya memegang teguh pedoman-pedoman yang telah ada dalam Al-Qur'an dan hadis-hadis Rasulullah dalam menjalankan aktivitas berdagang termasuk dalam menghadapi persaingan usaha yang semakin ketat sekarang ini.

Selain faktor kondisi dan situasi lingkungan seperti semakin tingginya persaingan usaha yang ada sekarang ini, agama juga memegang peranan yang cukup penting, agama menyajikan kerangka moral sehingga seseorang bisa mengendalikan perilakunya dan bisa menerangkan mengapa dan untuk apa seseorang berada di dunia.

Sehubungan dengan hal tersebut bahwa dalam menghadapi dunia yang semakin kacau ini, agama bisa merupakan satu-satunya alat yang ampuh. Oleh karena itu agama mempunyai nilai kekinian, yang akan berdampak dihari nanti. Sehingga jika seseorang termasuk pengusaha atau pedagang yang telah menerima nilai-nilai yang baik dibangku sekolah dulu atau dilingkungannya, sementara kenyataan diluar justru berlawanan, mereka tidak akan mudah begitu saja hanyut.

Menurut Kenneth Boulding, pengaruh agama terhadap kehidupan ekonomi dan sejarah, lebih besar daripada pengaruh agama terhadap pemikiran ekonomi. Agama turut mempengaruhi pengambilan keputusan mengenai jenis komoditi yang diproduksi, terbentuknya kelembagaan ekonomi, dan juga







yaitu Islam. Orang seperti ini dapat dikatakan sebagai orang yang mempunyai tingkat religiusitas yang tinggi.

Salah satu segmen yang menarik untuk dibicarakan yaitu pasar Sidorejo yang merupakan salah satu pasar yang ramai yang terletak di Desa Takerharjo Kecamatan Solokuro Kabupaten Lamongan. Keberadaan pasar Sidorejo ini sangat membantu khususnya untuk masyarakat Desa Takerharjo dan sekitarnya dalam menjalankan usaha atau perdagangannya bagi pedagang dan memenuhi kebutuhan sehari-hari bagi para konsumen, karena pasar ini merupakan satu-satunya pasar di Desa Takerharjo dan buka setiap hari mulai jam 05.30 sampai sekitar jam 08.30. Para pedagang di pasar Sidorejo ini juga cukup banyak yaitu sekitar 109 pedagang. Dengan banyaknya pedagang yang berjualan di pasar tersebut, maka persaingan usahanya juga semakin ketat. Berdasarkan pengamatan penulis, dengan semakin ketatnya persaingan usaha, pada kenyataannya terdapat beberapa pedagang di pasar Sidorejo yang melakukan persaingan usaha secara tidak sehat sehingga merugikan pedagang lain. Seperti yang dilakukan beberapa pedagang yaitu menjelek-jelekan pedagang lain, menjual barang dagangan dengan harga yang sangat murah atau berada dibawah harga pasar.

Para pedagang maupun pembeli di pasar Sidorejo ini beragama Islam. Desa Takerharjo yang merupakan tempat pasar Sidorejo ini mempunyai tingkat keagamaan yang cukup baik karena di desa tersebut banyak terdapat pemuka agama, sekolah-sekolah agama, dan masjid-masjid yang mana dalam setiap minggunya pasti mengadakan pengajian. Sehingga bisa dikatakan

bahwa tingkat pemahaman akan ajaran Islam atau tingkat keagamaan mereka adalah baik.

Meskipun demikian, pada kenyataannya masih terdapat penyimpangan-penyimpangan perilaku bisnis dari etika bisnis Islam yang dilakukan oleh para pedagang pasar Sidorejo demi mendapatkan keuntungan. Seperti menawarkan barang dagangan mereka dengan harga yang relatif tinggi dari harga pasaran padahal kualitas barang dan pelayanannya sama, melakukan penipuan, kebohongan, curang dalam timbangan dan kecurangan-kecurangan lain.

Bahkan ada seorang muslim yang telah menunaikan ibadah haji dan dianggap sebagai pemuka agama juga melakukan hal-hal yang dianggap tidak baik dalam agama Islam, seperti menjelekkan pedagang lain dan menawarkan barang dagangan dengan harga yang relatif tinggi dari harga pasaran padahal kualitas dan pelayanan sama. Selain itu, ada seorang pedagang yang berprofesi juga sebagai guru agama di salah satu lembaga pendidikan yang ada di Desa Takerharjo, namun dalam berdagang ia mengurangi timbangan dan takaran.

Maka dengan melihat realitas yang ada diatas penulis tertarik dan tergugah untuk mengangkat permasalahan tersebut kedalam skripsi dengan judul **“Pengaruh Tingkat Religiusitas dan Persaingan Usaha terhadap Perilaku Bisnis Pedagang Muslim di Pasar Sidorejo Lamongan”**. Karena kita ketahui bersama bahwa di zaman sekrang ini tingkat persaingan usaha semakin tinggi dan mayoritas penduduk bangsa kita adalah beragama Islam tetapi dalam pengamalan muamalatnya sehari-hari banyak yang keluar dari syariat yang





